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SI “ESTA EN CHINO”…. ¡MUCHO MEJOR! 

¡PUES VAMOS POR BUEN CAMINO! 

 

Juan Luis Marmolejo Macías, Profesor Investigador 

Universidad Tecnológica del Norte de Aguascalientes 
 

Resumen 

¡Cuántas veces hablamos de que los chinos sin conocerlos! 
Pero siempre en mala onda: que si te cobras “a lo chino”, que si te engañaron “como a 

un chino”, “chino cochino” o que simplemente “está en chino”. Esta última frase la 
utilizamos para referirnos a que es imposible, o que es muy complicado hacer algo.  

Pero qué equivocados estamos cuando lo decimos, porque hoy por hoy, China es un 
verdadero ejemplo a seguir por todos nosotros.  
 

China 

Esta nación, después del mandato de Mao Tse Tung sufrió un cambio radical en su 

economía.  Aunque fue hasta 1977, cuando subió al poder Deng Wiaoping, quien fue 
quien inició el “milagro chino”.  
 

Hoy nos urgiría a todos los mexicanos un candidato así.  Un hombre que pensó en su 
país y cómo sacarlo del barranco con todo y su régimen comunista.  ¿no estoy hablando 

nada mas de “enchílame otra gorda”.  
 
En un artículo escrito por Isabel Turrent, publicado en la revista de Letras Libres, 

explica cómo los chinos pasaron de ser un país campesino a una potencia económica.  
 

Xiaoping subió al poder en 1977 con una mentalidad abierta.  Esto le permitió una 
apertura con el mundo exterior, dejando que la inversión extranjera llegara a su país.  
 

Bajo su auspicio se desarrollaron Zonas Económicas Especiales donde se establecieron 
maquiladoras, las que pronto dieron un salto para abarcar todo tipo de manufacturas.  

Por consecuencia, esas zonas crecieron en infraestructura y atrajeron a la inversión 
extranjera, que al expandirse dio empleos a muchos chinos.  
 

Al mismo tiempo que esto sucedía, a los trabajadores chinos que se esforzaban en hacer 
bien su trabajo les dieron bonos de estimulo.  Sin embargo, despedían a los que eran 

ineficientes.  ¡ya me imagino lo que pasaría aquí con los sindicatos!.  
 
Xiaoping se rodeó de gente muy preparada, asunto que en México es muy discutible.  

Aquí tenemos sólo todologos que pasan de Secretarios de Economía a Secretarios de 
Relaciones Exteriores, eso es solo un ejemplo.  

 
Yo estoy convencido que en México hay gente muy preparada, pero . . .  ¡zapatero a tus 
zapatos!. 

 
Lo que propongo humildemente para México es que en determinadas zonas de nuestro 

país, que cuenten con características económicas especiales, se otorguen estímulos 
fiscales reales. 
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Estas zonas podrían ser, entre otras, los lugares donde se sabe que por falta de trabajos y 

oportunidades muchos de nuestros compatriotas hoy tienen que emigrar. 
 
Es cierto que ellos envían hoy grandes remesas de dinero, pero no es justo que tengan 

que abandonar a sus familias y poner en alto riesgo su vida y dignidad a cambio de ese 
dinero. 

 
Me encuentro laborando en la Universidad Tecnológica de l Norte de Aguascalientes la 
cual se ubica en el municipio de Rincón de Romos, esta casa de estudios da cavidad a 

jóvenes con altos deseos de estudio de varias áreas de influencia al municipio, incluso 
desde el Estado de Zacatecas; muy cercano a nosotros a  20 minutos de camino se 

encuentra el municipio de San José de Gracia, Ags y en el Campus que se encuentra en 
el lado opuesto del Estado se encuentra el municipio de Calvillo.  
 

Estos dos lugares tienen la peculiaridad que la cantidad de hombres que habitan tanto en 
cabecera municipal y comunidades es muy escaso debido a que son trabajadores 

inmigrantes (mojados). 
 
En estos lugares es muy común que se festeje al santo patrón en el mes de Enero, el 

pueblo se prepara para el gran reventón, yo digo que se encuentra haciendo los 
preparativos para recibir a los inmigrantes que regresan en este tiempo.  

 
¿Porqué no promovemos la inversión en la agricultura o industria, de tal manera que la 
gente tenga trabajo y estos lugares crezcan como tantos otros; Calvillo lo es ta haciendo, 

pero San José de Gracia? Ah ¿y todos los demás del país?  
 

¿Porqué tenemos una visión tan miope y tan mezquina, al permitir que nuestra gente 
emigre, pensando que tan solo que sus remesas, que por cierto su monto es mayor al que 
genera el propio Turismo, son las que mantienen el tipo de cambio de nuestro peso, de 

una u otra manera? 
 

¿Qué nos pasa? 
Tenemos todo para ser un país de primer mundo: turismo, campo, artesanía, petróleo, 
manufactura y gente muy preparada con ganas de trabajar.  

 
En cambio, no somos un país de primer mundo y los chinos (con tantos que son) nos 

van comiendo el mandado. 
 
Si no sabemos por donde, por lo menos empecemos imitando las cosas buenas que a 

ellos les han funcionado.  Por eso: 
 

“si está en chino . . . . es que vamos por buen camino”.  

 


